

Ordinaria Núm. 375

20 de Noviembre de 2018

Alfonso Hernández Barrón
Silvia Aguayo Castillo
María del Socorro Piña Montiel
Ana Gabriela Mora Casián
Esperanza Loera Ochoa
Guadalupe del Carmen Flores Ibarra
Jahaziel Antonio Díaz Maciel
Néstor Aarón Orellana Téllez

Néstor: buenas tardes bienvenidas consejeras y consejeros damos el inicio formal y legal a la sesión ordinaria 375 que celebramos hoy 20 de noviembre de 2018

Lista y declaración de quórum

Néstor: doy cuenta consejero presidente que nos acompañan para efecto de la declaración del quórum las consejeras propietarias María del Socorro Piña Montiel, Silvia Aguayo Castillo, Ana Gabriela Mora Casián y Esperanza Loera Ochoa, de igual manera nos acompañan la consejera y consejero suplentes que estarán ejerciendo el derecho a voto de acuerdo al orden de suplencias Guadalupe del Carmen Flores Ibarra y Jahaziel Antonio Díaz Maciel, también nos acompaña el doctor Eduardo Sosa Márquez primer visitador de esta institución, es cuanto presidente de este punto

Presidente: bien declaramos el quórum legal y procedemos al desahogo de los siguientes puntos del orden del día.

Lectura y aprobación de la propuesta de orden del día

Néstor: gracias continuamos entonces con el punto dos que es la aprobación de la propuesta del orden del día que se compone con el punto uno del quórum, punto dos el desahogo de esta lectura, tres la aprobación de la minuta y acta de la sesión 374 que celebramos el mes pasado, el cuatro comentarios al informe de actividades de la secretaria ejecutiva, el cinco el informe de quejas y el estado procesal de las mismas a cargo del doctor Eduardo Sosa, el seis informe por parte del presidente en temas de trascendencia, siete seguimiento de asuntos pendientes, ocho propuestas de temas a tratar, nueve anuncios y descansos, diez temas para conocimiento del consejo, finalmente el cierre de sesión es el orden del día que sometemos para hoy consejeras y consejeros ok se aprueba por unanimidad

Lectura y aprobación del acta y minuta correspondiente a la sesión ordinaria 374

Néstor: el punto tres es la lectura en este caso que ya se envió es la minuta y acta de la sesión anterior que fue la ordinaria 374 la pongo a su consideración y votación por favor consejeras y consejeros ok se aprueba por unanimidad

Comentarios al informe de actividades de la secretaría ejecutiva

Néstor: el punto cuatro es el informe de actividades de la secretaría ejecutiva les pregunto si tienen a bien que lo tengamos por visto o hay algún comentario respecto al informe lo sometemos a votación para tenerlo por visto ok se tiene visto por unanimidad

Comentarios al informe mensual de quejas y estado procesal de las mismas

Néstor: continuamos entonces con el siguiente punto que es el cinco comentarios al informe mensual de quejas le dejo el uso de la voz al doctor Eduardo Sosa por favor

Sosa: me permito informarles al consejo que durante este mes de octubre se recibieron un total de 483 quejas. En este periodo se archivaron 439 expedientes bajo las siguientes rubros: 229 por acumulación, 13 archivo definitivo, 72 archivos por conciliación, 13 por desistimiento, 22 por improcedencia, 4 por incompetencia, 8 falta de interés, 26 archivos provisionales, 11 por remisión a la CNDH, 23 por falta de ratificación y 16 por no tratarse de una violación de derechos humanos y se emitieron durante este periodo 2 recomendaciones. En cuanto a orientaciones fueron atendidas en el mismo lapso 663 personas de las cuales 416 fueron por comparecencia, 151 por vía telefónica y 96 por escrito. Por otra parte, en lo que se refiere a investigaciones, se practicaron 7 visitas a escuelas, 9 a cárceles municipales, 5 en comunidades indígenas, 28 visitas diversas, 33 atenciones a personas en situación de vulnerabilidad, 810 notificaciones hechas por conducto de las visitadurías, se solicitaron 15 dictámenes, se practicaron 62 investigaciones de campo y en lo que corresponde a la atención a víctimas, se realizaron 321 asesorías jurídicas dentro del Nuevo Sistema de Justicia Penal, 336 orientaciones jurídicas y 180 atenciones en quejas, 58 atenciones a personas ajenas a trámites de quejas, 16 giras de trabajo, 49 reuniones de trabajo con autoridades, 38 reuniones de trabajo internas, 22 imparticiones de cursos, fueron 11 a las asistencias a cursos y conferencias, se concedieron 4 entrevistas a medios de comunicación. El monto total por concepto de reparación del daño económico en octubre, fue por la cantidad de \$ 806,000.00 pesos en moneda nacional, es cuanto consejeras y consejeros

Néstor: bien, alguna pregunta? Continuamos entonces con el desahogo consejeras y consejeros, gracias doctor Sosa

Informe de Temas de trascendencia por parte del presidente

Néstor: pasamos entonces al punto seis del orden del día que es el informe del presidente los temas que nos da en cuanto al financiero y avances de gestión, le dejo el uso de la voz presidente por favor

Presidente: bien como dato significativo comentarles que nos hemos entrevistado ya con quien se presume será el próximo titular del área de finanzas del próximo gobierno del estado el licenciado Juan Partida ante quien expusimos de forma detallada el proyecto que es de nuestro conocimiento y que se entregó en el mes de agosto este proyecto a su vez el ejecutivo ya lo derivó al congreso local sin embargo bueno más probable es que todavía tenga ajustes una vez que asuman el próximo gobernador el 6 de diciembre sin embargo pues se mostraron realmente muy complacidos por el nivel de precisión técnica que tuvimos en el presupuesto de este año y esperamos haber cual es la postura y el monto que finalmente se nos autorice hay varias incertidumbres en el presupuesto de egresos no solamente hablando del nuestro sino del propio del gobierno del estado en esta construcción política que están realizando con las nuevas autoridades también a nivel federal por lo que yo estimo que la incertidumbre se ampliara durante todo el mes de diciembre hasta no ver como viene presentado el proyecto de la federación y como se alinea el del gobierno del estado y a su vez como finalmente se deriva a organismos autónomos como el de nosotros yo tengo en ecuación todas esas

variantes de tal manera pues que lo cumplimos con haber tenido este dialogo con el próximo secretario del área de finanzas no sabemos todavía incluso si llevará ese nombre porque hay una iniciativa de una nueva ley orgánica en el congreso del estado pero bueno cuando menos creemos que esa parte ya se cumplió en cuanto al tema financiero y desde luego pues ya como se comentó en la reunión previa los avances para los eventos de carácter conmemorativo con motivo del diez de diciembre y particularmente los eventos con motivo de la feria internacional del libro con dos eventos muy importantes uno el día 25 otro el día dos de diciembre bueno será uno, dos y tres es el coloquio sobre desaparición de personas debidamente les estaremos enviando el programa y la invitación además de que hoy por primera ocasión estará al menos en esta gestión ****un modulo un stand de la CNDH en conjunto con nosotros en la feria internacional del libro toda la semana estará frente al el ltei de tal manera que bueno creemos que esto nos va a ayudar a posicionarnos más en este importante encuentro que viene gente no solamente a nivel local sino a nivel internacional y algún otro tema que tengamos *****si desde luego también el que podamos ratificar la relación de premios de propuesta de premios Tenamaxtli que fue aprobada por el comité y que desde luego todos estemos presentes el próximo siete de diciembre que se realizará por primera ocasión el evento conmemorativo en el paraninfo de nuestra universidad de Guadalajara eso sería solamente las propuestas

Néstor: ok atendiendo lo que nos menciona el consejero presidente daré lectura a un punto de acuerdo que he redactado y es en términos de que el consejo ciudadano tiene a bien ratificar la selección que hizo el comité calificador de

las 21 organizaciones y colectivos para recibir el reconocimiento Tenamaxtli este año 2018 lo sometemos a votación por favor el listado que les enviamos ok se aprueba por unanimidad las 21 organizaciones y colectivos elegidos por este comité seleccionador gracias y nada más agregar que conforme vayamos ya van muy avanzados los preparativos de los eventos con el señor presidente conforme ya los vayamos aterrizando ya en definitiva les voy informando tanto los de la fil como los que vamos ir teniendo en el marco del día de los derechos humanos

Presidente: igual agradecerles su apoyo como lo iniciamos a hacer desde el año anterior en la representación el consejo ciudadano es importante este órgano ciudadano en los diferentes eventos conmemorativos que se realizarán con autoridades de los diversos municipios también comentarles que estamos pendientes de concretar eventos conmemorativos con el poder al menos con el poder judicial y con el poder legislativo que serán simbólicos pero si en este afán de que no pase de largo esta fecha con ellos dos al menos porque recordemos que en el caso del ejecutivo estarán tomando posesión el día seis y bueno resulta un poco complicado el poder construir algo en tan poco tiempo con el nuevo gobierno del estado y les estaremos informando porque también estos otros eventos sería muy inconveniente contar con su importante presencia además de los municipios de la zona metropolitana y zona conurbada que también se estén concretando les estaremos abriendo la posibilidad para que puedan acompañarnos

Néstor: muchas gracias alguien más quiere hacer alguna participación? Muy bien entonces tenemos cerrado el punto seis del orden del día

Seguimiento de asuntos pendientes

Néstor: y pasamos al punto siete en el seguimiento de estos temas eran dos de la consejera Alejandra que no se encuentra presente sin embargo muy rápido les comento para estar en contexto uno de ellos era la afectación a usuarios de los servicios que presta el DIF Zapopan si? Se había indiciado iniciar un acta de investigación sin embargo estuvimos checando y existe una queja formal presentada por estos hechos que integran la primera visitaduría es una queja que va muy avanzada y consideramos que abrir un acta de investigación es como retrasar un poco ya incluso hay visitas del personal del doctor Eduardo Sosa donde se ve que se está avanzando en la construcción hay un dictamen de protección civil que indicó que precisamente urgía desalojar el inmueble porque estaban en riesgo y por eso es que la gente se traslado a otro Crit de momento y se prestan los servicios por transporte pues adaptado y la idea es que una vez que concluya ya la construcción y las adecuaciones que indicó protección civil podemos regresar o incluso valorar si se dejan en definitiva en el otro espacio que se presta más para las terapias pero ya se está investigando y el otro es la idea que ya tenía de generar un padrón de donadores altruistas de sangre al interior de la comisión hicimos una propuesta si quieren la socializo con ustedes es muy sencilla *****y con ella incluso pensaba hoy pedirle que nos pudiéramos reunir para ver si ella lo enriquece con su experiencia *****avanzar en esos dos temas con eso cerramos el punto siete si tiene a bien

Propuestas de temas a tratar

Néstor: el siguiente es el punto ocho propuestas de temas a tratar es un tema que registró la consejera Brenda pero no está y como saben al no estar se pasa a la siguiente sesión porque ella es la que realmente trae la información del tema que le gustaría plantear entonces cerramos el punto ocho

Anuncios y Descansos

Néstor: y pasamos al punto nueve si tienen a bien lo dejamos superado que es anuncios y descansos

Temas de conocimiento para el consejo

Néstor: el punto diez es para los temas de conocimiento para el consejo los datos de redes no me han llegado se los paso mañana y recordarles que la sesión del próximo mes de diciembre es el día 3 entonces a partir de hoy y hasta el viernes de esta semana es para que aporten temas si tienen algún tema para registrar el periodo tan corto es para cumplir con el tema de transparencia para subirlo publicarlo cinco días antes hábiles se tiene que publicar la agenda por eso es que nos queda muy poco de hoy al viernes para que yo el mismo viernes ya estoy mandando publicar la agenda *****transparencia si? Nada más recordarles por si tienen necesidad de registrar algo ya desde este momento y finalmente lo que les comentaba en la previa que era darle contestación al escrito que nos presentó la consejera Blanca que dicto el presidente que *****recabando en las áreas la información mañana se lo voy hacer llegar entonces a su domicilio nada más para que tengan conocimiento de que ya se atendió ese escrito y si no hubiera más que aportar si consejera Esperanza

Esperanza: yo tengo dos situaciones que me gustaría haber si ustedes me pueden apoyar miren el presidente municipal de Poncitlán acaba de entrar y él me dice que tiene un gran problema en Poncitlán porque hay 600 casos de personas que están mal de los riñones 35 trasplantados las población más afectada es en agua caliente que el 24% de la población entonces platicando con él en un evento le dije mire yo tengo entendido que hay una recomendación ya para esto la pregunta Néstor es si existe una recomendación respecto a este tema y cuál es el seguimiento que se le ha dado a este problema yo en lo personal me comprometí a ayudar creo que podríamos ver en donde se quedó esto para ver qué es lo que hace falta también porque como me doy cuenta es un problema muy serio y no nada más es un problema de Poncitlán es de toda la rivera

Ana Gabriela: no nada más los municipios que tienen contacto con el Río Santiago

Presidente: es un tema de todo el estado

Silvia: platicando con creo que el año pasado *****nos donaron una camioneta con una cantidad grande de diálisis de estados unidos y no fue suficiente empezamos en Chapala y acabamos en Poncitlán pero hay de veras muchísimo ese tipo de padecimientos que hay gente que ya necesitaba los trasplantes *****pero yo ya no inclusive se cerró el área de seguridad y la cruz roja y eso porque no había suficiente material ni doctoras sobre todo doctoras entonces por ahí tengo un escrito de todos los que trabajan ahí que no hay medicamento que no hay ayuda del estatal no hay esto no hay lo otro entonces yo ya no quise meterme precisamente

porque no se puede hacer todo y el municipio tiene que responsabilizarse y el estado pero no lo hicieron entonces yo ya lo deje porque no me compete pero si es una cosa muy grave exactamente eso y rápidamente se instalaron eran muchísimos cerca de mil y yo estuve platicando con esta niña y si se pudo hacer hasta poncitlán pero Poncitlán si es una cosa muy muy grave se hace lo imposible pero no nos corresponde a la sociedad civil hacer eso

Presidente: yo comentarles que efectivamente si hay una recomendación es la 8 de este año decirles de esta recomendación algo que resulta muy significativo el pasado del 22 al 26 de octubre se realizó en nuestro estado y particularmente aquí en Guadalajara específicamente en las instalaciones del Iteso la décima segunda audiencia del tribunal latinoamericano del agua que es un tribunal de conciencia con un gran prestigio de nivel internacional y emitió 8 resolutivos en torno a varios casos que le fueron presentados durante esta semana y en su resolutive número 4 si mal no recuerdo en uno de sus resolutivos señala hace una petición a las autoridades de Jalisco para que atiendan el contenido de la recomendación 8/2018 a mi me parece muy significativo porque esta recomendación como otras más que han sido tomadas por expresiones de la sociedad civil ayuda fortalece en el trabajo y de alguna manera sustentan y proyectan lo que estamos haciendo desde nuestra institución es algo que qué bueno que surge el tema porque me parece muy relevante que se estén apoyando en documentos como el nuestro que además este fue analizado por la expertes de gente que en torno a temas de agua y yo le pediría a nuestro compañero Néstor si no tiene inconveniente que pudiéramos elaborar una ficha con los el contenido de la recomendación y

parte los avances que se han tenido para presentarlos creo que el tema merecería que desde el consejo ciudadano emitiéramos un pronunciamiento para impulsar el cumplimiento de esta recomendación

Ana Gabriela: también si nos pudieran hacer llegar lo que emitió el tribunal internacional del agua

Esperanza: si una ficha por favor para tener como sustento

Presidente: muy bien

Silvia: a mí me gustaría tener ese escrito que me lo dieron hace poco que son como tres no me acuerdo cuantas hojas son firma de todos los que trabajan ahí en el área de salud en chapala porque es el municipio cabecero no? yo lo tengo porque ya de plano les dije muchachas esto no puedo hacer gran cosa más *****pero creo que como dices tú Alfonso con el apoyo de la comisión se puede hacer algo por lo menos que esas personas están y ahí traen el escrito y todo no? lo que les dije a ellas vayan directamente a la secretaría de salud a presentar este escrito con todo eso si se puede hacer eso fue hace en junio o julio por ahí si se puede hacer por parte de nosotros lo podríamos hacer pero tenía que preguntarles yo pregunté aquí en quejas y me dijo este muchacho que si que estaba bien eso que lo mandara directamente allá porque ya había recomendaciones pero creo que si trayéndola no se lo traje porque no creí conveniente yo venía buscando otro asunto *****yo vengo directamente con los muchachos porque es más rápido entonces por eso no pongo yo aquí temas porque yo los resuelvo rápido que veo esto ya voy aquí porque? Porque a la

gente le urge si? Y si es posible eso para que haga un poquito de peso yo se los traigo para que dentro de las recomendaciones que han hecho pues tengan un poquito de validez porque son sus firmas y sus fichas de doctoras la mayoría son doctoras y de todo pues ahí pero son gente que trabaja no es gente que está sufriendo las consecuencias porque creo que bueno tiene que ver mucho el ayuntamiento eh? No no que bueno que ya cambiaron

Presidente: pues yo incluso decirles que con frecuencia también decirles nosotros desde la comisión la primera oficina que abrimos fue justamente en Mezcala desde el año pasado esta es una muestra de esta tensión prioritaria que traemos yo con frecuencia he ido a hacer recorridos y dialogar con la gente para no ir más lejos en San Pedro Itzicán el pasado 27 acudí justamente con el grupo de ejidatarios y si es un tema sumamente complejo pero yo creo que con las fichas de reportes y del tribunal podemos tener herramientas porque es un tema que seguramente con frecuencia nos van a estar preguntando

Esperanza: sobre todo si ya hay una recomendación para darle seguimiento con autoridades nuevas que no saben que es lo que ha sucedido ahí como se ha resuelto si ya existe algo resuelto entonces si valdría la pena platicar con ellas

Silvia: mira ahorita que entró el muchacho es un muchacho joven también no sabe mucho de ese tipo y si tú haces presencia a esta recomendación a estas firmas y esto y esto se ve que tú estás trabajando y además que hay un antecedente que él puede seguir y pararse el cuello que puede resolver eso porque es una misma es de movimiento

ciudadano *****porque si es muy importante toda la gente tan enferma y tan necesitada que hay donde quiera hay gente muy necesitada pero si nosotros podemos ayudar en ese aspecto como la comisión que bueno que ya se va hacer ya se inauguró la oficina?

Presidente: la oficina? Desde el año pasado

Silvia: si pero ya está en movimiento?

Presidente: en operación? ya

Varios comentarios

Presidente: ya está y la de Chapala también luego nos ponemos de acuerdo para la formalidad y eso pero ya le están dando servicio a las personas

Silvia: yo me he juntado con las muchachas les he dicho que va a haber una pero no supe cuando

Presidente: ahora en los eventos del 10 de diciembre va a conocer al equipo que está allá

Silvia: ah que bueno y si para empezar a mandar a la gente allá

Néstor: entonces mañana le pido a Fernando que nos haga la ficha y que ya ha de tener alguna nada más que nos actualice y consigo la resolución del tribunal latinoamericano y ya se las comparto si mañana o pasado que la tenga se las

comparto por correo electrónico y les aviso por whatsapp que ya las tienen muy bien si no hubiera algún otro tema

Esperanza: perdón una situación como junta a mi me da mucha pena tomar este tema pero creo que es necesario hacerlo el día del evento que tuvimos que tuvo la CNDH como se llamó el evento? Descas ustedes tuvimos un problema con una asociación directamente quizás la más afectada porque me rayaron una pluma una bolsa de 50,000 pesos yo no quise decir nada en ese momento si lo dije pero yo no quise hacer la situación más grave porque era un evento de la comisión creo que yo como señora tengo mi categoría pero ahora me doy cuenta que la asociación va a todas partes que tú las envías a dar conferencias mi señor consejero señor presidente usted y yo quedamos en otra cosa usted me dijo que nos íbamos a apoyar y yo aquí hable y me dijiste yo te apoye y te dije mira creo que al buen entendedor pocas palabras que quede así el asunto y hacemos a un lado ese sentido porque llegaron a afectar aquí a las personas los trabajadores de aquí llegaron y quitaron los lugares y luego rayaron la bolsa entonces ahora me doy cuenta que en el evento este de la cultura de la paz fueron a la conferencia y me pongo a pensar que pues mira ya es una cuestión de carácter personal porque la afrenta directa fue para mí y también creo que no sea justo que yo como consejera que soy deje pasar ese tipo de cosas porque aquí en esta junta en este lugar habíamos quedado un trato respecto a esa asociación discúlpame pero a mí me molesta

Presidente: yo no los he mandado a digo aclarar eh

Esperanza: pues te voy enseñar los faces porque fíjate la que me rayo la bolsa fue a dar la conferencia

Presidente: no eh de hecho a quienes enviamos es al instituto eh? Esperanza no nos apoyamos *****

Esperanza: pues mira aquí la cuestión que dice en el face gracias al presidente de la comisión de derechos humanos por habernos invitado a participar como ponente en esto pues fíjate yo te voy a decir una cosa a mi si me desagrada Alfonso porque fue una cuestión que tú no tienes porque aceptar tú no tienes que aceptar yo respeto a todas las personas pero también me gusta que me respeten a mi

Presidente: pero estimada Esperanza yo creo que hay que aclarar esa parte eh?

Varios comentarios

Cierre de Sesión

Néstor: muy bien entonces si no hubiera nada más que agregar en los temas que se tienen agendados si les parece procedemos al cierre que es el punto once el cierre de nuestra sesión a las 18:47 muchas gracias consejeras y consejeros por su asistencia.